

## Cresta Azul

La cresta azul afecta principalmente a las pollas. Aunque parecida a la cresta azul de los pavos en muchos aspectos, la enfermedad en las pollas parece ser una entidad patológica distinta.

Materiales infecciosos provenientes de pavos, aparentemente no infectan a los pollos, pero a la inversa, material infeccioso de éstos infectarán a los pavos. La enfermedad en pavos aparece a cualquier edad, mientras que en las gallinas, comúnmente afecta de las pollas hacia fines de verano o principios de otoño. El curso de la enfermedad por lo general transcurre en 10 a 14 días. La mortalidad puede ser alta y las pérdidas de peso y estado son importantes.

**Difusión:** El organismo es difundido por contaminación fecal del alimento y aguas de beber.

**Síntomas:** Las aves afectadas pierden repentinamente el apetito, y se vuelven deprimidas y apáticas; al mismo tiempo sobreviene una diarrea blanquecina. Ocasionalmente puede haber constipación. La cabeza toma color oscuro, los ojos aparecen hundidos, la piel de los muslos arrugada y hacia el final de la enfermedad se produce alta temperatura en algunas aves. Puede haber distinción del buche. En planteles de postura, se observa una severa caída en la producción. La mortalidad es inmediata y varía desde 0 hasta cerca de 50%, con un promedio de alrededor de 5%. Mientras algunos ejemplares pueden mostrar severa postración, depresión, síntomas convulsivos y visión impedida, los síntomas de la mayoría usualmente son de menor intensidad.

**Lesiones:** La deshidratación muscular es notable. El buche puede aparecer distendido, lleno de material fermentado o bien vacío. El hígado se halla moteado y el páncreas, ubicado en el lazo duodenal, a menudo tiene aspecto gredoso. Hay hemorragias en las membranas serosas, mucosidad abundante en los intestinos, depósitos, blanquecinos de uratos en los riñones

y degeneración de los músculos esqueléticos, con aspecto de carne de pescado. El ovario frecuentemente presenta folículos rotos o reblandecidos.

**Prevención, Control y Tratamiento:** Del momento que la cresta azul es probablemente una enfermedad infecciosa, se recomienda medidas sanitarias para prevención general. Un buen manejo de las pollas siempre es importante, especialmente al tiempo de traslado a los pabellones de postura, para evitar stress. Para controlar la cresta azul, mezclar 1 bolsita de Medic – Aid. 2-50, cada 190 litros de agua (2 cucharadas rasas de té cada 20 litros), durante 4 ó días. Como tratamiento coadyuvante administrar Avi-Tab en la ración.